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Есть ли жизнь после поправок? Сессия
Народного Хурала Бурятии: онлайн Бабра
Поправки в Конституцию приняты, и Бурятия возвращается в свое обычное политическое состояние - без
всеобщего ура-патриотизма, но с подковерной борьбой и закулисной борбой за власть. Очередная 12-я, и
последняя летняя сессия Хурала рискует быть сконцентрированной на подобные события - слишком долго
депутаты приходилось сдерживаться на фоне плебисцита, а впереди еще и перерыв до осени. Скучно не
будет, и Бабр, как обычно, ведет прямую трансляцию с места событий.

10:17 К этому моменту депутаты работают уже час. Прямо сейчас мы слушаем отчет главы Алексея Цыденова
по итогам работы за день, но события часа выступлений обязательно восстановим - пусть уважаемые
депутаты не переживают.

10:27 Сначала депутатам показали видео с достижениями Бурятии (коих декларируется немало), а затем
Алексей Цыденов стал рассказывать о них более подробно. Депутаты настолько захвачены происходящим,
что даже решили не идти на перекур. Самоотверженно.

10:36 Сессия предстоит долгая и очень напряженная на повестке сразу 49 вопросов, один из которых - доклад
главы Бурятии, традиционно долгий, который депутаты ни за что не осмелятся прерывать (как они постоянно
пытаются заткнуть друг друга). Плюс два правительственных часа - про коронавирус и о работе
республиканского агентства лесного хозяйства за 2019 год.

10:45 Глава рассказал о добыче полезных ресурсов, агропромышленном комплексе и других аспектах работы
республиканских властей. Сейчас слушаем про образование.
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10:53 Большая часть глав ведомств присутствуют на сессии в режиме видеосвязи из-за пандемии
коронавируса. По этой причине мы можем видеть, например, что глава республиканского Следственного
комитета Вячеслав Сухоруков бурно жестикулирует и ведет с кем-то оживленную беседу, совсем не слушая
при этом доклад главы Бурятии.

11:09

11:14 В телеграме обсуждают самые показательные цифры из доклада главы:

1. В 2019 году зафиксирован рекордный темп роста инвестиций – в 1,4 раза к уровню 2018 года.

2. В 2019 году консолидированный бюджет республики составил 80,6 млрд рублей, что на 15 млрд больше
уровня 2018 года. Если сравнивать с 2016 годом, то бюджет вырос на 25 миллиардов рублей. В 2020 году план
по бюджету составляет 91,7 миллиарда рублей, что еще на 11,1 миллиарда рублей больше уровня прошлого
года.

11:19 Вот уже почти полтора часа Алексей Цыденов без пауз зачитывает свой доклад. Напоминаем, что у
депутатов еще 48 вопросов и два правительственных часа на повестке, и на следующую сессию их не
перенесешь - она только через три месяца, а вопросы требуют решения здесь и сейчас. Вполне возможно, что
впервые за долгие годы мы увидим растягивание сессии на два дня.

11:24 Показательный момент - Алексей Цыденов уготовил в своем докладе место и для похвалы буддийской
традиционной сангхе. Война между главой Бурятии и Хамбо ламой Дамбой Аюшеевым окончательно
завершилась.

11:24 Алексей Цыденов закончил. Депутаты хлопать не стали.

11:25 Вожделенный 15-минутный перерыв, перенесенный из-за нежелания депутатов прерывать Цыденова,
все-таки пройдет - вот прямо сейчас. Ну еще бы они от него отказались.



11:45 Депутаты возвращаются в зал, сессия продолжается.

11:46 Депутаты начинают серию вопросов Алексею Цыденову по итогам его доклада. Растянуться это может
также надолго - вопросов много, да и желающих отметиться на мероприятии такой важности в Хурале тоже
всегда достаточно.

11:50 Депутата Ковалева (КПРФ) интересует строительство мостов, Кушнарева ("ЕР") - дорог.

11:55 Найден депутат, лучше других слушавший доклад главы и спрашивающий самые важные вопросы.
Ветеран депутатского цеха Андреян Зыбынов прямо указал, что аварийных школ в Бурятии больше 20, а в
докладе Цыденова сообщается о запланированном ремонте только 6 из них в 2020-2021 годы.

11:56 "Тут без комментариев. Спорить не с чем", - ответил глава Бурятии.

12:09 Пока каждый депутат отмечается с вопросом перед главой, как будто делает это для галочки и вообще
обязаловка. Каждый второй вопрос - про школы.

12:19 Депутат Игорь Марковец ("ЕР") - Алексею Цыденову: "Вообще наш поселок после прихода вас к власти
сильно изменился [к лучшему]".

Прогиб засчитан.

12:20 Каждый год смотрим отчет Алексея Цыденова и можем сказать, что он стал увереннее как рассказывать,
так и отвечать. Сейчас вон анекдот рассказал.

12:23 "На северах в обоих районах стадиона нет". Депутат Оксана Бухольцева ("Народный депутат") не
дробит.

12:24 С каждой сессией Оксана Васильевна выглядит все лучше и лучше. Вечное лето северной депутатессы.

12:30
Вау!

Впервые с момента своего избрания в сентябре 2018 года слово для выступления взяла Инна Ивахинова,
гениальная шахматистка и просто секс-символ Хурала. Раньше удавалось только любоваться, теперь еще и
послушаем. С нетерпением ждем.

12:32 Еще один депутат демонстрирует свой гибкий хребет. Геннадий Доржиев благодарит Алексея Цыденова
"от лица всех строителей". Это с каких пор он их делегатом стал?

12:34 Удивляться не стоит - Доржиев, как известно, близкий друг мэра Игоря Шутенкова и держится на плову
только потому, что администрация искусственно мешает заходу в Улан-Удэ сети "Леруа Мерлен", которая
моментально сметет "СМИТ" Доржиева. Тут уж в пору заискивать и льстить.



12:34 Мы растаяли.

12:40
На

контрасте с Инной Ивахиновой преданный лакей "Единой России" Михаил Гергенов. На каждую красавицу
обязательно приходится минимум по одному чудовищу - так уж заведено в Хурале.

12:46

Чувствуется легкое напряжение в отношениях между Зоргито Цыбикмитовым и Алексеем Цыденовым.
Известно, что первый хотел стать официальным кандидатом от фракции "ЕР" на пост вице-спикера Народного
Хурала, но проиграл внутрипартийную борьбу Татьяне Мантатовой (к этому еще подробно вернемся позже).
Сейчас он попытался устроить пикировку с главой Бурятии - с обиженным видом и сложенным на груди руками
задавал каверзные вопросы, а в ответ получил от Цыденова едкое: "Вы, как председатель бюджетного
комитета, должны знать, что о бюджете на 2021 год у нас еще не идет и речи".

12:52 Еще одна мумия ожила ради возможности подольстить главе Бурятии. Выступающий раз в три тысячи
лет Александр Савельев скинул с себя обет молчания, дабы преклонить колено: "Согласен с высокими
оценками, данными моими коллегами". Просто фестиваль подлизывания, какой-то, и это законодательный
орган республики, отдельная ветвь власти. Жалкое зрелище.

12:58 Отдельно стоит отметить удивительную конструктивность коммунистов сегодня. После ожесточенной
борьбы против обнуления Путина и встреченного противодействия властей казалось, что стороны неизбежно
схлестнутся сегодня, но ничего подобного. Депутаты от КПРФ неоднократно задавали Цыденову вопросы,
делали это уважительно и по существу. Исключением стал молодой Леонтий Красовский, который дождался,
пока закончатся все вопросы и выступил, указав на то, что в докладе главы сплошной позитив, а негативной
статистики практически нет. Но даже здесь коммунист обошелся без истерического надрыва - все спокойно.

13:00 Итого вопросы кончились, депутаты ушли на обеденный перерыв до 14-00. Всю утреннюю часть сессии
занял доклад главы Бурятии и вопросы по нему. Но впереди еще целых 48 вопросов и два правительственных
часа, поэтому настоятельно не рекомендуем расходиться - мы остаемся следить за развитием событий.



Впереди будет много интересного - например, борьба за место вице-спикера, освобожденное Баиром
Жамбаловым.

14:05 Возвращаемся.

14:06 Депутат Гергенов начитался наших ехидных комментариев, обиделся на "чудовище" и скрылся под
медицинской маской. Ну и ладно, не очень-то и хотелось.

14:11 У нас новый отчет, на этот раз по стратегии экономического развития Бурятии до 2035 года. Защищает
его Алексей Мишенин, от самого выступления депутаты чиновника освободили под тем предлогом, что уже
заслушивали его на комитетах, да и времени на все вопросы практически не остается.

14:13 Единоросс Сергей Пашинский интересуется черным небом и газификацией Улан-Удэ и Бурятии в целом.

14:15 Алексей Мишенин отвечает, что по черному небу создана специальная комиссия и проектный офис. Все
как обычно. Но вообще лучше что-нибудь еще создать - чтоб наверняка.

14:16 По газификации тоже есть комиссия. Ничего нового про это Мишенин сказать не может - про все это
Бабр уже писал. Просто ни от Мишенина, ни от властей Бурятии в целом этот вопрос не зависит. Хозяин -
"Газпром" - барин.

14:41 Мишенин игнорирует спикера Павлова, за что последний уже второй раз напоминает, что слово
выступающим дает председатель. Очевидно, настроение у Павлова сегодня не очень: то в отставку пытаются
отправить, то игнорируют.

14:59 Депутаты перешли к третьему отчету по работе организаций в сфере культуры, охраны здоровья,
образования, социального обслуживания, но решили не заслушивать его, а перейти сразу к вопросам.
Отвечает Вячеслав Цыбикжапов, зампредседателя по социальному развитию.

15:11 Баир Цыренов возмущается зарплатам учителей и ругается с Павловым, который пытается его
закруглить. Средняя зарплата по официальным данным - около 38 тысяч, однако по факту учителя работают
на две ставки и получают меньше, считает депутат и пеняет на майские указы президента, согласно которым
зарплаты должны повышать.

15:17 По словам Цыбикжапова, зарплата учителей в республике даже выше, чем надо. "Все требования по
майским указы мы выполняем в полной мере!", - заявил он. А потом посрамил Цыренова за неточные данные
и цифры по суммам средств, выделенных федеральным центром на выплаты врачам, работающим с
коронавирусными больными.

15:18 Снова объявлен перерыв на 15 минут.

15:26 Перед перерывом Павлов снова возмутился тем, что его право дать слово игнорируют. На этот раз он
отчитал Цыбикжапова, который по-хозяйски обратился к нему с фразой "микрофон, Владимир Анатольевич",
чтобы дать высказаться министру Лудуповой.

15:33 Сессия продолжается.

15:57 Обсуждаются вопросы доступности среды и медицинской помощи. Депутат Валерий Цыремпилов
сетует, что ФАПы в селах строят буквально как попало, из дешевых материалов, без скважин с водой, хотя при
этом на строительство тратятся миллионы рублей.

16:14 После череды вопросов про пандусы, ФАПы и детский хоккей депутаты перешли к организационным
решениям и выступлениям в рамках правительственного часа. Первое выступление - доклад по обстановке с
коронавирусом в регионе.
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16:21 Во время доклада по коронавирусу Павлов ругается на депутатов как на нерадивых школьников,
которые шумят и не слушают выступающую. Их можно понять: министр Лудупова монотонно зачитывает
цифры, которые в общем-то и так всем уже известны. Кстати, судя по докладу, в суперреспублике с
коронавирусом все прекрасно: и коечный фонд оперативно развернули, и меры все необходимые приняли.
Один сплошной позитив и победы. Ну-ну.

16:34 По словам Лудуповой, система здравоохранения Бурятии справляется с эпидемией, есть основания для
поэтапного снятия ограничений.

16:40 Егор Олзоев спрашивает Лудупову, почему тесты на коронавирус очень дорогие - 1900 рублей, и
учителям, которые работают с учениками во время ЕГЭ, приходится сдавать их в частой клинике за свой счет.
Лудупова утверждает, что такого быть не должно, и для учителей тестирование должно было быть
бесплатным. Министерство образования предоставляло списки учителей на бесплатное тестирование. При
этом по словам Лудуповой, они действительно бесплатно тестируют не всех, а только тех, кто
непосредственно работает с детьми, что довольно странно. Похоже, таким образом на тестах экономят.

16:44 Снова перерыв на 15 минут.

16:59 Мы продолжаем.

17:00 Депутаты перегрелись. К 17-00 рассмотрено всего 4-5 вопросов и один правительственный час.
Осталось еще 45 вопросов и еще один правительственный час. По регламенту осталось работать всего час.
Так они еще и с перерыва еле тянутся - в зал до сих пор не вернулась треть депутатов, а сессия уже вовсю
идет.

17:00 Хотя будем справедливы - мы бы тоже вряд ли туда вернулись...

17:02 Мы слушаем доклад о работе агентства лесного хозяйства за 2019 год и о планах на 2020-й. Докладчик -
руководитель РАЛХ Мартынов, который недавно чуть не присел в тюрьму за нелегальную раздачу лесных
участков, а сейчас вон бодренько работает в компании всей республиканской верхушки. Классика.

17:16 Закончил свой доклад руководитель республиканского лесного агентства лесного хозяйства, и он пока
самый грустный из всех. Если коротко - нарушений много, но мы чуть лучше ловим, лесовосстановление
низкое, но раньше его вообще не было. Все печально в бурятском лесу.

17:17 Восстание живых мертвецов продолжается. Впервые берет Лилия Деева слово за два года. Оно
говорит!



17:30 У
Лилии
Деевой
не
просто
так

прорезался голос именно на вопросе про лес. Дело в том, что она тесно связана с Байкальской лесной
компанией и Селенгинским целлюлозно-бумажным комбинатом, главными вырубщиками, продавцами и
переработчиками леса в Бурятии. В БЛК она долгое время работала гендиректором. Нет ничего
удивительного, что два года она молчала - просто в Хурале она только за тем, чтобы лоббировать интересы
своих покровителей. Все эти ваши интересы Бурятии ей просто не упали.

17:32 Алексей Цыденов до сих пор присутствует на сессии, и более того, сохраняет воинственный настрой.
После схватки с Зоригто Цыбикмитовым он столкнулся уже с Иринчеем Матхановым, который громко говорил,
перебивая докладчика Мартынова. Без всякой просьбы глава Бурятии подключил микрофон и осадил лидера
"Справедливой России" в республике. Еще одно публичное унижение депутатов, которых явно спустили вниз
по иерархии.

17:51 У нас рассматривают четвертый вопрос из 49, время на часах - 17-50, до конца сессии 10 минут.
Посовещавшись, депутаты решили рассмотреть сегодня все кадровые вопросы, а рассмотрение остальных
оставить на завтра. Таким образом, сессия будет длиться минимум два дня - редкое явление в Хурале.

17:59 Депутаты торопятся закончить и в спешке путаются, над чем иронизирует зампред Верховного суда,
которая представляет сегодня кандидатов в мировые судьи. "Такой плотный график..."

18:02 Петр Носков уходит с поста председателя аграрного комитета. Трогательный момент - по сути, конец
политической карьеры гиганта политики Бурятии. Аплодисменты в зале.

18:03 Отдельно стоит отметить тех, кто рассыпался в сантиментах и хвале уходящему Носкову. Это Иринчей
Матханов, Цырен-Даши Доржиев и Зоригто Цыбикмитов. Последний предложил вообще дать Носкову
почетный знак Народного Хурала.

18:04 Отдельно выступил с почестями Носкову спикер Владимир Павлов. Уходит его поколение, и он это
понимает.

18:08 Петр Носков: "Есть такое понятие - уходить вовремя. Видимо, я подзадержался".

В ближайшее время его представят к почетному знаку.

18:11 Эта сессия хочет выбить из нас слезу. Уходит также Валерий Доржиев - председатель комитета по
спорту, религии и молодежи. Объясняет он это желание сосредоточиться на подготовке бурятских
спортсменов к олимпийским играм. Звучит натянуто, но как бы то ни было - его выбор.

18:13 Намсарай Намсараев вообще предложил депутатом силой удержать Доржиева на его посту,
проголосовав против принятия его заявления по собственному желанию.

18:16 Таким образом, за одну сессию мы потеряли двух председателей комитетов. Добавим к этому



должность вице-спикера, оставленную Баиром Жамбаловым, и получаем грандиозный куш для передела
депутатами.

18:17 Сейчас мы будем выбирать вице-спикера.

18:17 Лариса Крутиян, которую долгое время прочили в вице-спикеры, но она самоотверженно предложила
Татьяну Мантатову от лица фракции.

18:19 Депутат Игорь Бобков напомнил, как те же единороссы вообще предлагали сократить должность вице-
спикера в порыве сэкономить бюджетные средства. Но быстро об этом забыли, конечно.

18:19 Депутат Анатолий Ковалев выдвинул коллегу про фракции КПРФ Буда-Ширапа Батуева.

18:27 У нас очередной кадровый вопрос. Выступает кандидат в уполномоченные по правам ребенка в Бурятии
Наталья Ганкина. Конец эпохи Татьяны Вежевич; точку в этой истории поставила депутат Оксана Бухольцева.

18:35 Кажется, нас ждет веселье. Наталья Ганькина только что заявила, что в ситуации со смертью детей в
семьях алкоголиков "не все так однозначно", и семья в приоритете, даже если родители вот такие. Однако.

18:40 Наталью Ганькину спросили, что она думает про деятельность экс-омбудсмена по правам ребенка
Татьяны Вежевич. Та весьма дипломатично ушла от ответа.

19:00 Депутаты ушли на очередной перерыв, чтобы тайно проголосовать по всем кадровым вопросам. Момент
истины, финальный рывок на сегодня.

19:01 И, к слову, возможно последнее тайное голосование в Народном Хурале на ближайшие годы. "Единая
Россия" хочет его отменить.

19:29 В Народном Хурале Бурятии уже подсчитали, но еще не объявили итоги голосования по кандидатуре
вице-спикера Народного Хурала. Бабр уже получил результаты в эксклюзивном порядке от одного из
депутатов.

Итак:

Татьяна Мантатова ("Единая Россия") - 50 голосов.

Буда-Ширап Батуев (КПРФ) - 10 голосов.

Татьяна Мантатова избрана вице-спикером Народного Хурала вместо Баира Жамбалова.

19:49 Возвращаемся и оглашаем итоги голосования.

19:52 Скандал. Сергей Дорош рассказал, что двое сотрудников аппарата Народного Хурала (Абидуев и
Бадлуев) контролировали подсчет голосов по результатам тайного голосования и оперативно сообщали
результаты кому-то по мобильным телефонам. Спикер Павлов побледнел и заявил, что таких указаний не
давал.

20:00 Все инсайды Бабра по итогам голосования ожидаемо подтвердились.

20:09 Вот это поворот! Депутат Виктор Мальцев обратился к Бабру прямо во время сессии!

20:09 Вот это поворот! Депутат Виктор Мальцев обратился к Бабру прямо во время сессии!

20:23 Мальцев обвинил коллег в продажности и спросил Бабр, сколько мы платим за продажу информации
(речь про эксклюзивную информацию о результатах голосования). Ответим уважаемому депутату так:
нисколько. Но если он сильно нуждается в деньгах, то готовы рассмотреть его предложение. Коммунисты -



голодные ребята, грех не помочь. Готовы скинуться всей редакцией.

20:24 На сегодня это все, но сессия не закончена. Уже завтра в 9-00 мы продолжим сессию - за сегодня
депутаты не уложились, работы еще много, не рассмотренных вопросов - тьма.

10:18 Ну а мы возвращаемся на сессию.

10:22 Депутаты вводят административное наказание за нарушение масочного режима, связанного с
коронавирусом. Доброе утро.

10:27 Депутаты по большей части против наказания за отказ от ношения масок. По крайней мере, судя по
выступлениям. Особо упорствует, как обычно, Игорь Бобков.

10:30 "С ковидом боремся не мы, депутаты, а исполнительная власть", - говорит депутат Носков. Хурал
продолжает преклонять колено перед правительством. В чудные времена живем.

10:34 Депутаты раскололись на два лагеря. Коммунисты и не самые лояльные единороссы (коих много) -
против штрафов, провластные депутаты (коих еще больше) - за.

10:37 Самое смешное, что те, кто выступает за штрафы за отсутствие масок, сидят на сессии без масок.

10:45 В общем, все как обычно. Проблем - куча, штрафы огромные, как именно, кого и за что штрафовать - не
отрегулировано, но закон принят несмотря ни на что.

10:46 Ну и конечно, когда у лоббирующего закон кончились аргументы, появился лояльный депутат и
предложил прекратить обсуждение законопроекта депутатами (трусливый Анатолий Кушнарев в данной
ситуации). Классика.

10:46 Перерыв на 15 минут.

11:10 Депутаты возвращаются и продолжают работу на сессии.

11:15 Началась череда молчаливых согласований и приведений местного законодательства в соответствие с
федеральным. Депутаты устали спорить.

11:17 Депутат Игорь Бобков в той же рубашке сегодня, в которой вчера просидел 12 часов сессии. Суровые
времена в Хурале.

11:24 Депутаты впервые задействовали опцию общения по видеосвязи с соседним залом, куда в связи с
коронавирусом переместили часть приглашенных участников сессии. Качество ужасно. Напомним, что на
содержание Хурала ежегодно тратится четверть миллиарда рублей, но уровень технического обслуживания
здесь до сих пор застрял в конце девяностых.

11:31 Депутаты ругаются из-за отстрела животных охотниками. Принимают законопроект, расширяющий
добычу дикого зверя, и не всем это, понятно, нравится.

11:37 Петр Носков рьяно лоббирует отстрел зверей. К чему бы это?

11:45 Депутат Вячеслав Покацкий рьяно выступает за закон, позволяющий бесконтрольно отстреливать диких
животных. Интересно, а кого он отстреливает в Таиланде, где владеет сразу несколькими домами?
Сколопендр?

11:46 Закон принят.



11:50 Большой закон о наградах - власти Бурятии хотят ввести пачку новых медалей.

11:51 И сразу выстроилась очередь из депутатов, желающих задать вопрос. Это никогда не закончится...

11:53 На сессии сегодня 53 депутата. Не все дожили до второго дня (всего их 66).

11:55 Благодаря главному федеральному инспектору в Бурятии на сессии присутствует сами знаете кто.

11:57 Депутат Зоригто Цыбикмитов ссорится с
руководителем администрации главы Бурятии
Баиром Цыреновым.

ЗГ: - Вы вообще о чем думаете?

БЦ: - Что значит "о чем думаете"? О том же, о
чем и вы! О народе!

12:02 Депутаты разругались о том, кто может
награждать госнаградами в Бурятии.

12:04 Баир Гармаев о насущном. Депутат-бизнесмен (сеть "Барис") переживает, что частным
предпринимателям не дают госнаграды. Обидно ему.

12:14 У нас до сих пор идет обсуждение по госнаградам, у депутатов появилась куча претензий даже по
такому незначительному поводу.

12:27 Драка за медали продолжается.

12:28 В итоге законопроект признан сырым, и его будут доделывать прямо посреди обеденного перерыва,
чтобы принять после обеда. Что они до этого делали месяц?

12:41 Часть депутатов уже покинули зал, не дожидаясь перерыва на обед (он через 20 минут). Теперь на
сессии по факту всего 44 депутата при кворуме в 33. Опасно.

12:43 Впереди у нас три подряд вопроса, касающихся фонда обязательного медицинского страхования в
Бурятии, включая доклад о доходах и расходах за 2019 год. Ничего интересного, поскольку все финансовые
вопросы здесь жестко зарегулированы. Пропускаем.

13:03 Депутаты без обострений и форсирования ситуации спокойно доводят дело до обеда и вернутся в 14-
00. Читателей призываем не расходиться, поскольку на повестке осталось еще порядка 20 вопросов, и среди
них есть весьма интересные: так, свои доклады за 2019 год предоставят уполномоченные по правам человека
и по правам бизнеса соответственно (и там, и там все стабильно плохо, а с коронавирусом еще хуже), министр
финансов отчитается об исполнении бюджета (что всегда горячо), а еще депутаты примут сразу три
постановлению к премьеру Мишустину, президенту Путину и господу Богу лично. В общем, скучно не будет.

13:04 А пока предлагаем читателей занять себя чтением самой громкой и скандальной истории со вчерашнего
дня сессии, когда депутат в прямом эфире обвинили Бабр в подкупе своих коллег (ссылка кликабельна):

Бабр обвинили в подкупе депутатов парламента Бурятии прямо посреди сессии

14:07 Возвращаемся на сессию.

14:16 У депутатов опять бюрократическая заминка. Министр имущественных отношений Маргарита
Магомедова через час уходит на совещание с депутатами Госдуме и просит перенести рассмотрение вопроса
о выводе земельных участков из состава Тункинского района на более раннее время. Но законопроект в
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очередной раз не готов, и перенос невозможен - его доделывают прямо сейчас, на ходу. Снова спрашиваем -
чем занимаются депутаты перед сессией? Они вообще готовятся?

14:27 Возвращаемся к законопроекту о госнаградах, ранее отправленный на доработку. Депутат Цыбикмитов
победил и добился права депутатам награждать самих себя.

14:42 Депутаты ускорились и без вопросов голосуют по проходным законопроектам.

15:07 Депутаты перешли к докладу министра финансов Всеволода Мухина "Об исполнении республиканского
бюджета за 2019 год", однако заслушивать его не стали. Марковец предложил перейти сразу к вопросам, но их
у народных избранников не оказалось. Выступает содокладчик Зоригто Цыбикмитов. Вопросов к нему также
нет.

15:11 Мухину не дают выступить, его следующий доклад депутаты по предложению Кушнарева также слили,
но зато задают вопросы.

15:12 И снова 15-минутный перерыв.

15:32 Напоминаем, далее депутатам предстоит заслушать отчеты уполномоченной по правам человека Юлии
Жамбаловой и уполномоченного по правам бизнеса Чингиса Матхеева. В свете последних событий
интересны, конечно, не столько их доклады о работе за 2019 год, а планы и предпринимаемые меры в
условиях падения экономики и роста негативных настроений в обществе.

Отдельный интерес представляет и обращение по теме газификации и спецтарифа на электроэнергию для
жителей республики. Тема важная и сложная, узнаем, до чего в итоге договорились депутаты во время
подготовки обращения, которое они планируют направить Путину, Мишустину, Володину и Матвиенко.
Хотелось бы услышать от депутатов конкретные предложения.

15:33 Сессия продолжается. Министр финансов Мухин отвечает на вопросы.

15:57 Главе Счетной палаты РБ Евгению Пегасову депутаты предложили уложиться с отчетом в пять минут.
Понимаем, слушать в очередной раз монотонного Пегасова - не самое интересное занятие.

16:01 Юлию Жамбалову слушать тоже не хотят. Как сказал Петр Лукич Носков, в третий раз слушать уже
тяжело. Перешли к обсуждениям и вопросам.

16:07 Буда-Ширап Батуев задает вопрос по Баиру Жамбалову, имеет ли место в его случае нарушение прав и
правомерна ли его отставка. Напомним, бывший вице-спикер, подозреваемый по делу о скандальном
смертельном ДТП, сейчас пытается обжаловать свою отставку и намерен вернуть свою должность. Юлия
Жамбалова по этому высказалась очень аккуратно: мол, сам Баир Владимирович с заявлением о нарушении
прав не обращался, поэтому комментировать это она не может.

16:12 Следующий докладчик омбудсмен Матхеев. Его также слушать не планируют, переходят к вопросам.

16:15 Буда-Ширап Батуев балагурит сегодня, спрашивает, как себя чувствует "молодой и подающий" Матхеев
в должности уполномоченного по правам бизнеса после года работы. Матхеев заявил, что бодр.

16:16 Павлов взял себе слово и поблагодарил Матхеева за работу. Говорит, его работа яркая, заметная, и
делает он для малого и среднего предпринимательства не мало.

16:24 Геннадий Доржиев задался вопросом об отчете Народного Хурала и предложил ввести новшество:
чтобы председатель Хурала отчитывался перед своими коллегами о результатах деятельности.

16:26 Кушнарев: "Уважаемые коллеги, перед кем мы тут отчитываться-то будем? Перед самими собой?"
Действительно.
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16:30 Батуев Буда-Ширап: "Не вижу смысла отчитываться, вот так собраться и поговорить еще раз между
собой что ли?"

16:37 Обсуждается инициатива с обращением в Госдуму с предложением ввести наказания за применение
насилия или публичное оскорбление педагогических работников. Валерий Цыремпилов сетует, что авторитет
учителей снизился, родители и ученики позволяют себе лишнего, и нужно учителей защищать. Коммунист
Анатолий Ковалев за старые традиции: мол, надо вернуть учителям воспитательные функции.

16:45 Перешли к вопросу обращения к руководству страны по газификации и спецтарифу на электроэнергию
для жителей Бурятии. К первоначальному тексту обращения внесли четыре поправки. Адресовать обращение
Путину уже не планируют, так как он свое внимание на проблему уже обратил.

16:46 Леонтий Красовский: "К сожалению, с учетом поправок обращение стало беззубым". По его мнению,
адресата в лице президента нужно оставить, так как без его личного решения изменений не будет.

16:50 Подробнее по проблеме газификации Бабр ранее писал:

Путин, дай на газ! Что получат жители Бурятии от аферы «Газпрома»?

16:52 Кушнарев сомневается в том, что население будет пользоваться газом для отопления. По сути так и
есть: жителям банально это будет не по карману.

16:57 Егор Олзоев поддерживает Красовского: надо обращаться к президенту. И вносить изменения в
нормативно-регулирующие акты, при нынешних - газификация невозможна. Газ может использоваться только
на крупных предприятиях, а население не сможет им пользоваться из-за дороговизны. Перевод котельных на
газ также маловероятен - дорого. Для примера: авиазавод отказался от идеи строительства газовой
котельной, строить ее будут для угля, так как газовая будет обходиться в пять раз дороже.

17:01 Виктор Мальцев наезжает на "товарища Антона Виноградова", который за год не смог добиться
конкретных изменений в проблеме газификации.

17:03 Продолжается спор - обращаться к Путину или нет.

17:08 Иннокентий Вахрамеев взялся за конкретику: вопрос газификации много лет не сдвигается уже с
мёртвой точки, а у республики банально нет денег даже на ремонт существующих изношенных сетей.
Предлагает продумать вопрос субсидий на приобретение газовых котельных либо других печей на
альтернативном топливе, чтобы стимулировать их появление. Мол, вопрос газификации будет решаться
долго, а зима и черное небо уже близко.

17:11 Игорь Бобков назвал газификацию Бурятии "пресловутой легендой". Довольно точная характеристика.

17:14 Валерий Цыремпилов обращает внимание на опыт Монголии, которой за несколько лет удалось
существенно улучшить обстановку с черным небом в Улан-Баторе. Там, напомним, власти снизили тарифы на
электричество, а в ночное время сделали его потребление бесплатным для частного сектора. Для Бурятии
такой сценарий маловероятен, опять же потому что средств на это нет.

17:15 Депутату Малышенко не дали высказаться. Проект обращения с поправками принят.

17:18 Выступает депутат Николай Дашеев по многолетней проблеме жителей, которые вынужденно живут в
границах нацпарка. В частности речь идет о Тункинском районе.

17:23 Возможно, самый важный вопрос сессии - о нацпарке и Тункинском районе. Люди годами страдают из-за
невозможности зарегистрировать свои участки и дома, расположенные в землях нацпарка.

17:24 Звездный час первой красавицы Народного Хурала Инны Ивахиновой. Она родом из Тункинского
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района.

17:26 Депутаты приняли закон, и, похоже наконец-то совершили серьезный прорыв в тункинском вопросе. Ну
хоть какой-то.

17:27 На этом самая долгая в истории шестого созыва сессия завершена. Подробности поднятых на ней
вопросов - в ближайших материалах Бабра.

17:28 Оставайтесь с нами и читайте Бабр, как это делает депутат Виктор Мальцев и его коллеги.
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